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我是一个从小到大没有真
正 离 开 过 上 海 的人， 生于 斯、
长于斯 , 学习在上海、工作在奉
贤。对于上海以外的地方，去过
的寥寥无几，十几年前有幸随
市局来过青海西宁两天，只记
得土族园区的一些情况，连青
海湖是怎么去的，长什么样都
已经不是很清楚了。2016 年 4
月，当组织上要求报名援建青
海果洛时，我甚至连果洛在哪，
高原还是平原，汉族还是藏族
都没分清，就过来了。可以说，
是来了以后不断适应、不断学
习、持续努力做奉献。

我很清楚地记得，2016 年
7 月 24 日我们依依不舍地离开
家乡和家人，来到西宁，25 日
就驱车到果洛，得到州委州政
府的热情欢迎 ；而后又回到西
宁，参加省委组织部的一周培
训。8 月 1 日，再次驱车上果洛，
但是这一次却有好多兄弟出现

了严重的高原反应。兄弟们能
忍就忍，坚持了近一个月才去
西宁调整，确属不容易。这一段
时间是最坚苦的、也是最孤独
和寂寞的，记得“常盼子时能入
梦，鸡鸣还在胡思量 ；难得平旦
黑甜浅，日出未到又已醒”。还
记得“快步疾风要喘一喘，狼吞
虎咽要喘一喘，登上楼台要喘
一喘”，当一些在上海从不关心、
从不作为需求的东西放在面前
的时候，比如空气、水、饮食等，
我们才懂得曾经的拥有是多么
可贵，才明白了长期在高原生活
工作的同志，是多么的不容易。
但当坚持成为我们的主要心态，
磨练毅志成为我们的主要目标，
当“坐着想睡觉、躺着听心跳”
成为常态时，我们也已基本适
应了高原的生活。

我们来青海果洛的主要职
责是援建，从思想上、更重要
的是从物质上进行帮助。虽然

我们来自繁华的发达地区，有
着较先进的管理理念和工作方
法，但也不能一味地照搬照抄。
刚开始的时候，肯定会有一些
趾高气昂的感觉，有着一些工
作上不切实际的想法，但事实
证明，不符合当地实际的东西
肯定无法生存。学习和调研工
作展开后，我们发现许多的工
作、管 理、方 法，与上海既有
差 距，又自成一套 ；既要适应
自然环境，又要适应工作环境，
许多工作是不能一步登天，而
需要循序渐进。当我们在当地
工作的时间长了，当“大山、大
水、大 胸 怀 ；景 美、人 美、奉
献美”，“大美青海”真正深入
我心时，才发现我们在上海的
付出与青海人民的付出相比不
值一提，我们没有骄傲的资本，
应该学习青海人民的精神，真
正为建设青海、发展果洛付出
一些绵薄之力。

时 光 荏 苒， 还 有 五个月，
我们就要完成援建任务，离开
青海。在这些日子里，我们既
要继续不放松，严格要求自已，
做好自己本职工作，更要认真
总结三年的援青工作，在正式
离开时收获满满。我也慢慢开
始相信，世间所有的相遇都是
注定。我的援青亲兄弟们，州
住建局的同事朋友，探望过的
老乡们，结对的贫困群众，特
别是我的车和驾驶员。回首这
两年，有多少平 淡与平凡，更
有许多紧张和幸运，常与我们
相 伴。 连 续 工作几十 个小 时、
一次连续十多天行程和几千公
里的检查、白天赶路晚上开会，
这些都是常态，更有翻车事故、
车 辆 冲 下山 崖、 打 滑、 抛 锚，
还有兄弟们生病挂水……无法
一 一 列 举。我 们 之 间 的 故 事，
有欢笑、有困惑、有共同的坚
持、有共同的努力 ；两年多的
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一念亿秒，行九十为半百，当继续一以贯之

《踏雪寻梅》  ■ 吴瑛 /摄

戊戌狗年，冬日暖阳。一天晚上，
妻子加班回家手捧一棵大白菜对我说 ：

“这几天，超市里大白菜又便宜了，这么
大的一棵白菜还不到 3 元钱。”我看了
一下，估摸着这白菜也有 4 斤多重。呵，
多么朴素的白菜！凭着风调雨顺一个劲
地忘情生长，菜丰收了，价钱便宜了，吃
菜人乐了。

我与白菜其实也是挺有缘的。小时
候，在我的记忆里，似乎每顿饭饭桌上
都有它的倩影。那个物资匮乏的年代，
人们缺衣少吃，食不果腹。我每次放学
回家往饭桌上一看，就会不懂事的嘟哝
一句“又是白菜” 。但不管你愿不愿意，
白菜几乎是农家餐桌上天天必有的菜。

如今人们的生活水平提高了，吃惯
了大鱼大肉，偶尔也会想起它，但上了
年纪的人仍然对它津津乐道。因为白菜
与寻常百姓有着密切的关系，又有“清
白、耐寒”的外形内质，在我国无论南北，
都深受百姓喜爱。

在上世纪六十年代三年经济困难时
期，鸡蛋算是当时饭桌上最常见的荤菜。
母亲心疼我和小妹长身体，中午会煎两
只荷包蛋。荷包蛋圆圆的，家人戏称“太
阳蛋”。俗话说 ：“天无二日”，不过我们
家里的“太阳”一直是两个。即使全家
7 口人一道吃饭，作为“太阳”的荷包蛋
始终只有两只，归我和小妹享用。煎好
蛋之后，锅里还有一点油花，母亲就放
些白菜叶，加点酱油，就是一道汤，戏
称“太阳汤”。“太阳汤”里有雪白的菜叶，
有香喷喷的油花，深得全家人喜爱。对
我来说，这道“太阳汤”就是经典，即
使到了现在，我还是会经常动手做这一
道汤—荷包蛋菜汤，只不过当年的美
味现在只是一道最普通不过的家常菜了。
记忆里，冬季里吃“白菜烂煳肉丝”也
是全家人最喜欢的。二两肉和半棵大白
菜一起煮，带汤带水，有荤有素，是我
们小时候最常见的盖浇饭。蘑菇能够提
鲜，不过当年母亲是不舍得买的，有时
候碰巧买到蘑菇根，就会加进去，一家
人都吃得眯花眼笑。此外，白菜叶煮豆

腐、菜杆丝炒豆腐干也是母亲的拿手好
菜。白菜经过霜打雨雪后，其涩味淡了，
甜味却增加了，用菜油把嫩脆脆的白菜
炒扁后，再把豆腐切成片子，铺盖在白
菜上，中火煨炒几分钟，便可盛在盆子
里吃，白菜味、豆腐味、菜油味混杂于
热气之中，闻之让人垂涎欲滴。

母亲常说 ：“鱼生火，肉生痰，白菜
豆腐保平安”。白菜除了作为蔬菜供人们
食用外，还有很高的药用价值。中医认
为，白菜性味甘平，有清热除烦、解渴
利尿、通利肠胃等功效。一次，我患感冒，
流涕不止。不知母亲从哪里听来的偏方，
用白菜干根 3 个，大葱根 7 个，煎水加
红糖，让我趁热饮服。晚上睡觉盖被出
汗，次日感冒痊愈。

小小白菜虽然很平常、很朴素，但
她的故事却脍炙人口。清末画家吴昌硕，
对白菜亦情有独钟。他出身于农家，曾
与田垄菜园相厮守，画白菜更是得心应
手，形神俱备。他画白菜，不是从书上
学来的，而是从菜园里学来的，不光是
笔墨上的功夫，笔端还带着一种劳动人
民的感情，这就是来自泥土和白菜身上
散发出来的精气神。因此，他画出的白
菜很 大气，淡墨写茎杆，彩墨画绿叶，
构图极为简洁，非常有平民味，又颇脱
俗不凡，意趣无穷，深得百姓喜爱。他
曾画一棵带根的小白菜，配上一棵带根
的红萝卜，题曰 ：“咬得菜根，定天下事
何不可为？然这菜根辣处亦难咬，却须
从难咬处咬将去。”画与题款升华出一种
人生哲理，让人感到振聋发聩。还有一
位名人叫笪继良，在任江西铅山县令时，
曾绘一棵叶肥秆壮须茂之白菜，并题款
曰 ：“为民父母，不可不知此味 ；为吾赤
子，不可令有此色。”然后请石匠刻于碑
上，以为自诫，这便是有名的“白菜碑”。

人间自有清白在，莫道世俗少芬芳。
人们从吃白菜之味、闻菜之香，品出人
间之世味。我喜欢白菜，是因为从朴素
中营造出的生活情趣，是那样的甜美，
常给我带来欢乐和希望。

潘家龙

朴素的白菜

时间发生了太多，不知道为什
么许多事情现在已经开始忘记，
只是在偶尔才又想起，真正要
讲，反而讲不出来，可能越是
切身体会深有感触的事情反而
越不知从何说起。但我想这些
事情可能已经渐渐和我这个人
融为一体了，内心的笃定与安
然，放下执念不再浮躁，现在
我的样子，应该就是我这一路
走来的经历。我希望在我离开
果洛的时候，会有一些同志因
为我的存在而工作思想有所改
变 ；会有一些较成熟的做法被
果洛干部继续采纳 ；会有一些
果洛的兄弟姐妹和人民偶尔会
记得我！

金海社区援青干部 朱文忠

【援青日记】

（本 报讯  蒋 龙 妹）3 月 8 日，金
海社区举行“建功新时代·扬帆 新征
程”—“三 八”妇女节庆 祝 大 会。社
区班子领导，机关全体人员，村、居班
子成员，下属单位、双管单位女干部，
历年市、区级三八红旗手，“最美书香

家庭”获奖代表等 200 人参加活动。
社区党工委书记项华向妇女同胞

们致以节日的问候，向为社区妇女事
业发展不懈努力的各级妇女干部们致
以亲切的慰问。

社区党工委委员、办事处副主任

施振 荣作妇联 工作回顾。过去一年，
社区妇联工作硕果累累，这既离不开
社区党 工委、办 事 处的正确领导，更
离不开社区各单位部门妇女干部的认
真工作和妇女群众们的大力支持。

会上 对“最 美 书 香家庭”进行表

彰，区妇联副主席黄超芹为“最美书
香家庭”获奖代表颁奖。

文 艺汇 演 环 节，舞 蹈、古诗 词 吟
诵、茶 艺表演等 节目精彩 纷呈，大 家
齐聚一堂，共同欢庆“三八”国际劳动
妇女节。

（本报讯  沈瞳）2 月 22 日，金海
社区召开 2019 年禁毒重点整治大会战
专项工作部署会。

党 工 委 书 记 项 华 指 出，2018 年
社区禁毒工作虽取得一定成绩，但依
旧存在组织领导不力，社区禁毒队伍、
戒毒专职人员力量薄弱，管理相对滞
后等薄弱环节。他强调，社区上下要
增 强做 好 禁毒工作的责任感紧迫 感，
坚定不移打赢这场不能输也输不起的
禁毒人民战争。

党工委副书记、办事处主任邵丹
华强调，要坚持主要领导亲自抓，分

管领导靠前抓，其他领导“一岗双责”
共同抓，形成一级 抓一级，一级 对一
级负责的领导体制和工作格局。

区综治办副主任、禁毒办副主任
叶敏强调，要高度重视禁毒工作，做
到顶格设计、顶格推动，全域发动、全
民参与 ；要盯住目标，确保全区顺利摘
牌 ；要守住底线，织密禁毒管理网络 ；
要重点对标验收指标，重点对标全国
禁毒示范城市创建的目标。

会议传达了区禁毒重点整治大会
战专项行动部署会会议精神，并部署金
海社区禁毒重点整治大会战专项行动。

打造 “水天一色”
品质社区

打响禁毒重点整治大会战

（本报讯  金兰）2 月 19 日，社区召开污
染防治攻坚战暨“水天一色”立功竞赛部署
推进会，社区党工委书记项华明确提出要全
面加强生态环境保护，打造“水天一色”标杆。

项华强调，要牢固树立“绿水青山就是
金山银山”的理念，全面落实生态环境保护
的各项任务，让“水天一色”各项工作成为
全区的标杆。

社区党工委副书记、办事处主任邵丹
华指出，要以攻坚“水天一色”立功竞赛为
抓手，更好标准、更高水平地推进社区建设。

（ 本 报 讯  彭 宋
玲）2 月 19 日，区委
副书记、区长华源一
行 到 金 海 社 区 城 市
网 格 化 综 合 管 理 中
心，察看现场工作情
况及“社区大脑”（社
区综合管理平台）实
施方案。

华源指出，城市
网 格 化 管 理 要 实 现
硬件软件双提升，除
了应做到区域内探头
全覆盖之外，还要做
到“多发现、应发现、
尽发现”，不断提升
主 动 发 现 问 题 的 能
力。同时，有效利用
第三方管理力量，加

大发现和监督的力度。网格化管理
还要注重问题解决的实效，大量问
题的发现势必会对处置力量提出更
高的要求，进一步倒逼管理部门提
升快速处置、有效处置的水平。
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（本报讯  彭宋玲）3 月 8 日，区人大
常委会主任袁晓林一行到金海社区调研，
实地察看南郊美墅智能垃圾减量分类工
作、绿化市容所果蔬类餐厨垃圾末端处
理设备、金水和璟园和社区敬老院，随

后就社区工作开展情况及发展过程中的
瓶颈和难题开展座谈。

会上，袁晓 林对金海社区 2018 年
的工作给予肯定，尤其对试点“垃圾分
类减量项目”的运行情况、居民参与度

以及动迁安置工作的成效表示高度认可。
他指出，金海社区是奉贤新城和东方美
谷两大重要板块的核心区域，2019 年要
更加高标准，严要求，进一步打造生态
宜居高品质社区。

区人大常委会主任袁晓林来社区调研

弘
扬
志
愿
精
神   

引
领
时
代
风
尚


